

# **UNIVERSIDAD DEL SURESTE**

**SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS CHIAPAS**

**MATERIA: PROPEDEUTICA, SEMIOLOGÍA Y  
DIAGNÓSTICO FISICO**

**DOCENTE: DR LUSVIN IRVIN JUÁREZ  
GUTIÉRREZ**

**ALUMNO: MARCOS GONZÁLEZ MORENO**

**SEMESTRE Y GRUPO: 4°A**

**TEMA:**

**"IMPORTANCIA DE LA SEMIOLOGÍA EN LA  
PRÁCTICA CLÍNICA"**

## **INTRODUCCIÓN**

En el siguiente escrito se menciona la importancia de la semiología en medicina y que en conjunto de análisis de los signos y observación de las enfermedades que presentara el paciente, se puede hacer un correcto diagnóstico.

La semiología médica es la disciplina mediante la cual el estudiante de medicina adquiere conocimientos y habilidades para establecer una adecuada relación médico-paciente.

Estudia el lenguaje específico de la profesión, la comunicación efectiva, las estrategias y técnicas indispensables para recoger los datos que permitirán elaborar una historia clínica integral, lograr los diagnósticos presuntivos de salud o enfermedad y solicitar los exámenes complementarios, si es necesario.

## **Semiología médica**

Del griego (semeyon signo y logos discurso) es la disciplina que agrupa los saberes necesarios para lograr establecer una hipótesis sobre el estado de salud de una persona.

Estudia los síntomas y signos de las enfermedades, es el arte y la ciencia metodizada del diagnóstico médico. Su conocimiento y aplicación son requisitos indispensables para aplicar la terapéutica más apropiada y predecir la evolución del paciente.

### **Signos**

Son fenómenos espontáneos o provocados, subjetivos u objetivos, locales o generales, funcionales u orgánicos que sobrevienen en todo proceso Salud Enfermedad. Síntomas son todos los datos subjetivos expresados por la persona evaluada, detectados por la anamnesis o interrogatorio y signos los datos objetivos que el médico es capaz de constatar con sus sentidos.

El contacto psicofísico con el paciente propio de la semiología es indispensable para elaborar una buena historia clínica y desarrollar, rasgos de respeto, tolerancia, paciencia, humildad, sensibilidad, conocimiento, memoria, autocrítica, intuición y las capacidades de inducción, deducción, análisis, integración, organización y método. El lazo afectivo que se establece inicialmente despierta en el paciente la relación de intimidad que conduce a una favorable respuesta terapéutica generada por la fe que le inspira el profesional.

En la anamnesis el médico entabla un diálogo, este debe realizarse de manera ordenada, con un estado mental de despojo de todo prejuicio. El profesional debe ser observador, buen oyente, seguro, discreto, prudente y respetuoso del lenguaje coloquial del paciente. En esta etapa se entera de las características generales del entrevistado como ciudadano,

de su motivo de consulta, síntomas, antecedentes personales y familiares.

Cada síntoma referido debe ser profunda y correctamente interrogado, detectando todas las características que le dan valor de alta especificidad o que permitan asociarlo con otros, para facilitar el diagnóstico presuntivo. Es necesario evitar la tendencia a realizar el diagnóstico hasta obtener todos los datos, pues esto genera un interrogatorio dirigido que puede inducir inconscientemente a que el mismo se adecúe a la teoría.

Mientras se realiza el interrogatorio, es importante no solo prestar atención a lo que dice el paciente, sino también observar sus gestos, su actitud y sus silencios ya que éstos son una forma importantísima de comunicación.

En una conversación, la importancia del lenguaje verbal es esencial y la del corporal (mirada, pupilas, parpadeo, expresión facial, gestos, postura, orientación del cuerpo, contacto físico y aspecto personal) es súper importante porque aporta mucha información valiosa para el médico.

### Examen físico

Es muy variable, sistematizado y adaptado a cada paciente respetando sus condiciones, pudor, derecho a su intimidad y confidencialidad. La exploración se realiza por aparatos y sistemas prestando atención a los detalles, debe ser cuidadosa, se emplean los sentidos y algunos instrumentos básicos (tensiómetro, termómetro, estetoscopio, martillo percutor y equipo de ORL).

### Inspección

Es la apreciación con la vista desnuda o cuando más con la ayuda de una lente de aumento, de las características del cuerpo en su superficie externa y de algunas cavidades o

conductos accesibles por su amplia comunicación exterior, por ejemplo, boca y fauces.

#### Palpación

Es la apreciación manual de la sensibilidad, la temperatura, la consistencia, la forma, el tamaño, la situación y los movimientos de la región explorada, gracias a la exquisita sensibilidad táctil, térmica, vibratoria y sentidos de presión y estereognóstico de las manos. Esta apreciación se realiza en los tegumentos o a través de ellos, y entonces se denomina simplemente palpación, o introduciendo uno o más dedos y aun la mano por las vías naturales, y entonces se denomina tacto.

#### Percusión

Consiste en la apreciación por el oído, de los fenómenos acústicos, generalmente ruidos, que se originan cuando se golpea la superficie externa del cuerpo.

#### Auscultación

Consiste en la apreciación con el sentido del oído, de los fenómenos acústicos que se originan en el organismo, ya sea por la actividad del corazón (auscultación cardiovascular), o por la entrada y salida del aire en el sistema respiratorio (auscultación pulmonar), o por el tránsito en el tubo digestivo (auscultación abdominal), o finalmente por cualquier otra causa (auscultación fetal, articular, etc.). En otras palabras, en la auscultación intervienen tres factores: el órgano receptor de la audición, la naturaleza y característica de los fenómenos acústicos auscultables y los métodos técnicos que se utilizan para escuchar.

La semiología posibilita la consecución del conocimiento del diagnóstico presuntivo que permitirá el diagnóstico causal, fisiopatológico y finalmente integral de la enfermedad.

## CONCLUSIÓN

La semiología más que ámbitos médicos es esencial para la comunicación con nuestros pacientes, juega un papel importante en la práctica de la medicina y es esencial para la provisión de asistencia médica de alta calidad en cuanto a diagnóstico y tratamiento de la enfermedad.

Es de suma importancia recalcar el establecer un vínculo de confianza y seguridad con el paciente, para la facilitación en la recopilación de información sobre la situación del paciente, la aplicación de herramientas como la entrevista, la anamnesis, examen físico son esenciales para el diagnóstico y la generación de un tratamiento.

Con todo lo mencionado anteriormente en el escrito, al no realizar una buena organización en la consulta se compromete la habilidad del médico y de esta forma genera que el paciente desconfíe del diagnóstico y del tratamiento propuesto, disminuyendo las posibilidades de cumplir el consejo médico.

Semiología clínica. Facultad de Ciencias Médicas UNR.  
Argentina. <http://www.semiologiaclinica.com/>

Romero H. Semiología general del paciente con  
enfermedad hematológica. 2009.  
<http://www.portalesmedicos.com/publicaciones/articulos/1551/1/Semiologia-general-delpaciente-con-enfermedad-hematologica.html>.